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PATRONATO 3 DE JUNIO DE 2023 

ACTA 

Celebrado en Zamoranos, el 3 de Junio de 2023 de 10:30. a 12:30h. 

Asisten: Francisco Casero Rodríguez, Juan Darío Casero Montes, Diego José Granado Cumbres, Ezequiel Martínez 

Jiménez (representado por Francisco Casero), Zaida Ana Casero Montes, Luis José Fernández García, Manuel 

Pajarón Sotomayor, Francisca Muñoz Oliver, Juan Hurtado Lissen, Juan Miguel Ruiz Rivera, Juan Antonio Moreno 

Cobo, Miguel Ángel Rojas Puerto, María Desirée Rubio Pérez (representada por Zaida Ana Casero Montes), Álvaro 

Barrera Fernández, Clemente Mata Moreno, José Luis Adame López, Reyes Alonso Martín Coleto, ALMAZARAS 

DE LA SUBBÉTICA S.C.A (representado por Nuria Yáñez), RIOMA S.A (representada por Mercedes García de 

Vinuesa), ALMENDRAS FRANCISCO MORALES S.A. (representada por Francisco Morales Jiménez), José Esquinas 

Alcázar (Representado por Antonio Aguilera Nieves), Ángel Carmelo Simón Piña, Isabel de Haro Aramberri 

(Representada por Francisco Casero Rodríguez) Francisco Masero Medina, Víctor Ortiz Somovilla, Susana Casas 

Biedma (representada por Antonio Aguilera Nieves). 

Orden del día. - 

1.- Lectura y, en su caso, aprobación del acta de la última reunión de Patronato, de fecha 26 de Noviembre de 
2022. 

2.- Propuesta, y en su caso, aprobación de las Cuentas Anuales 2022. 

3.- Designación de embajadores – Colaboradores. 

4.- Informe del presidente. 

5.- Aprobación en su caso de acuerdos. 

6.- Ruegos y preguntas. 

 

Comienzo del Patronato a las 10:30 horas. 

Francisco Casero da la bienvenida y las gracias a la familia Morales por ceder sus instalaciones. Y da paso a Francisco 

Morales, quien agradece la asistencia de los allí presentes. 

 

1.- Lectura y, en su caso, aprobación del acta de la última reunión de Patronato, de fecha 26 de Noviembre de 

2022. 

Antonio Aguilera nombra la importancia del día del Patronato. Tras la lectura del acta del patronado de 16 de 

Noviembre de 2022, se da paso a la votación y queda aprobada por unanimidad.  

 

2.- Propuesta, y en su caso, aprobación de las Cuentas Anuales 2022. 

Miguel Ángel, Tesorero de la Fundación Savia, explica las cuentas anuales de 2022, último año contable cerrado.  

Como adelanto, quizá la situación de sequía también se ha visto reflejada en las cuentas de la Fundación. Adelanta 

que el 2022 no ha sido un buen año en el ámbito contable debido a la falta de ingresos. Informa que la Fundación  
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está siendo monitorizada en el plano económico y la información está a disposición de todos. Aunque el cierre, el 

resultado contable no ha resultado malo, la situación es complicada.  

Recuerda que la Fundación tiene también sus responsabilidades económicas, que no cuenta con ningún tipo de 

deuda, pero que ello requiere, lógicamente vías de financiación suficientes para hacer frente a dichas obligaciones. 

Presenta una gráfica en la que se ve la evolución de cuentas de los últimos.  

 

Durante los últimos ejercicios hasta 2021 los ingresos han ido aumentando progresivamente, hasta el pasado año, 

2022, en el que han disminuido. Ha habido una disminución de los ingresos del 40,32 % sobre los ingresos por 

donaciones de 2021 y una reducción del 33,40 % sobre los ingresos derivados de la realización de proyectos respecto 

al año 2021. 
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Pérdidas y Ganancias 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El tesorero reitera que es una situación que se convierte en una llamada de atención para todos. Hay que hacer un 

esfuerzo para que esta situación mejore.  

Balance 
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Miguel Angel Rojas recuerda que, como todos los años, la Fundación tiene unas cuentas modestas pero saneadas. 

Se presentan unas cuentas a aprobación que sin ser malas es un toque de atención sobre la situación económica de 

la entidad.  

Los Patronos hacen algunas preguntas y cuestiones con respecto a las donaciones del por qué han descendido tanto 

durante 2022. También algunos de ellos estiman que algunos no hacen el esfuerzo económico que deben hacer. 

Estiman la necesidad de abordar la situación. Una medida que se propone es la implementación de la obligatoriedad 

de una aportación mínima anual. Es un rasgo fundamental de Fundación Savia, la libertad, la cual viene sustentada 

en una independencia financiera suficiente que, al menos cubran los gastos básicos de la estructura de 

funcionamiento. 

Miguel Ángel explica la situación y cree que es necesario que sean empresas, que por su tamaño y capacidad 

económica se comprometan a realizar donaciones con la entidad. Miguel Ángel cree que esta Fundación debe 

perdurar en el tiempo.  

Antonio Aguilera respalda la idea de la necesidad de extremar la prudencia. El recorte en proyectos y donaciones 

debe tomarse como una llamada de atención. Debemos tener presente la situación y trabajar todos en la búsqueda 

de recursos que permitan la estabilidad y continuidad de la entidad. Dado que parece existir consenso entre los 

asistentes, se compromete a estudiar la propuesta de hacer obligatoria una aportación mínima por parte de cada 

patrono, cuestión que requerirá una revisión de los estatutos que podrá traerse como propuesta a la siguiente 

reunión de patronato a celebrar en otoño.  

Tras la explicación de las cuentas y el debate ante la situación, se someten a votación y son aprobadas por 

unanimidad.  
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3.- Designación de Colaboradores-Embajadores. 

Pasamos a la designación de Colaboradores-Embajadores tras la aprobación en Estatutos del último Patronato. El 

presidente propone a las siguientes personas para que sean designadas como Colaboradores-Embajadores de la 

Fundación Savia. 

• José Miguel Alcázar Ramírez 

• Vicente Rodríguez Niño 

• María del Carmen Álvarez Marín 

• Encarnación Sánchez Romera 

• Magdalena Romero Romero. 

• Julián Sánchez Sánchez 

• Marta Corella Gaspar 

• José Manuel Gómez Cejas 

• Carmen María Fernández Marchante 

• Indalecio de la Lastra Valdor 

• Mario Muñoz Borrego 

• Salvador Torres Campos 

• Antonio Peláez Toré 

• Cipriano Díaz Gaona 

• Antonio Ramírez de Arellano López 

• Antonio Alba Muñoz 

• José María Domínguez Muñoz 

• María Domínguez Gómez 

• Rocío Domínguez Gómez 

• Antonio Rodríguez Ocaña 

• Ana María Ponce Limón 

• Ángel María García Núñez  

• Mercedes Pravia Murillo 

• María Ángeles Andrades Martín 

 

Los nuevos colaboradores-embajadores son aceptados con el aplauso de los asistentes. El presidente pone en 

valor que estas incorporaciones a la entidad refuerzan su peso social. 

 

4.- Informe del presidente. 

Francisco Casero, presidente de la Fundación Savia, hace mención de Ezequiel Martínez que por motivos de salud 

no ha podido acudir al Patronato. Recuerda que Ezequiel Martínez tiene un firme compromiso con la entidad y es 

uno de los patronos más activos e implicados en la actividad de la Fundación Savia, pero que debido a su 

enfermedad excusa su asistencia. 

Como siempre hay problemas con el tema de las fechas para el establecimiento de los Patronatos y la asistencia de 

los patronos, propone fijar el próximo Patronato el 25 de Noviembre para que se sepa con antelación por todos los 

Patronos.  

Entrando en una serie de reflexiones de cuando se constituyó la Fundación, sobre el lema de la Fundación Savia 

“por el compromiso y los Valores”, comenta que ésta es una fundación de vocación internacional. Recuerda que 

hacía unos días se votó una ley en el Parlamento Europeo sobre la protección infantil, que, aunque ha sido aprobada, 

ha tenido bastantes votos en contra, lo que evidencia el retroceso de la sociedad. La sociedad debe mirar en positivo, 

no solo con un sistema democrático, sino con una sociedad civil fuerte que lleve por delante los principios. La clase 

política es el reflejo de la sociedad.  

Explica que la Fundación tiene numerosos frentes abiertos. Comenta que una empresaria tiene concesión de agua 

para 30 ha, y por lo manejos de la comunidad de regantes, se le cuestiona esa concesión. La situación de la 

ampliación de regadíos de Doñana es para 4 o 5 personas con muchas hectáreas.  

 

 

mailto:aaguilera@fundacionsavia.org
http://www.fundacionsavia.org/


 

 
C/ Ramírez de Bustamante, 12 Sevilla, 41013   G-90140039 aaguilera@fundacionsavia.org www.fundacionsavia.org 

Fu
n

d
ac

ió
n

 S
av

ia
 p

o
r 

el
 C

o
m

p
ro

m
is

o
 y

 lo
s 

V
al

o
re

s,
 in

sc
ri

ta
 c

o
n

 e
l n

ú
m

er
o

 4
1

0
0

0
6

 e
n

 e
l R

eg
is

tr
o

 d
e 

Fu
n

d
ac

io
n

es
 d

el
 M

in
is

te
ri

o
 d

e 
ag

ri
cu

lt
u

ra
, a

lim
en

ta
ci

ó
n

 y
 m

ed
io

 a
m

b
ie

n
te

. 

 

Hay situaciones cada vez más injustas, el tema del agua es un tema para estudiar. Estos días atrás, se ha debatido el 

trasvase Tajo-Segura. Cuando se plantearon estas cuestiones, el compromiso era que se podrían poner 30.000 ha 

de regadío en la zona, y a día de hoy no se ha puesto ninguna. No se está teniendo en cuenta las necesidades de la 

zona.  

Hace unos días se cuestionaba el agua de boca de Sevilla, que tiene una calidad extrema. El agua viene de las zonas 

rurales y no se compensa a las personas que viven y mantienen ese territorio.  

En relación a la situación de Doñana, la Fundación Savia haciendo una labor silenciosa que está movilizando a 

colectivos afectados. Hay tanta presión mediática que el conflicto generado está afectando a la gente que lo está 

haciendo bien.  

Hay una situación cada vez más preocupante por los fondos de inversiones que se están llevando todo el agua y las 

pequeñas explotaciones se están viendo muy afectadas. La llegada del capital financiero al sector primario puede 

desvirtuar el mercado y cambiar la estructura de propiedad de la tierra, es un área de trabajo en el que la Fundación 

Savia está poniendo mucho empeño y atención. 

Hemos presentado un documento donde 32 ayuntamientos, 6 diputaciones y 18 entidades privadas han aprobado 

la defensa de la ganadería extensiva. Se ha planteado a la UE, al gobierno central, a la Junta de Andalucía. No existen 

acuerdos básicos y planes de acción sobre la crítica situación que está atravesando la ganadería extensiva. No tienen 

agua para la trashumancia. Cada vez tenemos más incendios con mayores consecuencias, y la ganadería extensiva 

que hacía una grandísima labor de limpieza de nuestros montes está desapareciendo. Los datos de los últimos años 

de incendios cada vez son más reveladores en este sentido. Y la PAC discrimina a la ganadería extensiva en vez 

premiarla.  

Tenemos que hacer políticas desde la sociedad civil, y tenemos que saber escuchar y comprender que no siempre 

tenemos todas las razones. Nuestra sociedad tiene un gran problema con los jóvenes, deben incorporarse de forma 

activa. Cuando hemos sido invitados a la Universidad, los alumnos no asisten, no preguntan, no debaten…. Tenemos 

que encontrar fórmulas para ilusionar a nuestros jóvenes.  

También estamos aprendiendo mucho en cuando a la actividad económica que se desarrolla en las zonas rurales. 

Nuestro medio rural tendrá vida mientras haya riqueza y empleo. Hay que aprovechar la economía circular y 

desarrollar proyectos que aprovechen todos los subproductos que se generan en las cooperativas y almazaras para 

crear materia orgánica para nuestros suelos.  

También tenemos un problema con las energías renovables. Crear comunidades energéticas sería beneficioso para 

nuestro medio rural, pero se está mirando a otro lado y el tema está beneficiando a los monopolios. Se están 

primando los grandes proyectos solares y fotovoltaicas que no dejan riqueza en el medio rural.  

Es fundamental reafirmarnos en esos principios que establecimos como Fundación. Hay muchas líneas de trabajo, 

las nuestras son muy claras. No existen estrategias desde las administraciones para defender los derechos de los 

ciudadanos.  

En el tema de la financiación de la Fundación, el presidente asume la llamada de atención sobre la situación. Es 

verdad que necesitamos una estructura, y se necesita tener una fórmula con la que poder financiarnos de manera 

independiente. Si para tener dinero se cuestiona nuestra libertad, él será el primero en negarse. Hay que encontrar 

la fórmula, para no tener ni llegar a situaciones críticas con los números de la Fundación.  

Tenemos que seguir en la línea en la que estamos trabajando y da las gracias a todos los asistentes, porque durante 

las jornadas como hoy se siente la unión y se refuerza el autoestima de la Fundación. No hay nada peor que la 

soledad. Da la bienvenida a los colaboradores embajadores y anima a que siga aumentando el número de estos.  
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5.- Aprobación en su caso de acuerdos. 

No hay más acuerdos fuera del orden del día que tratar. 

 

6.- Ruegos y preguntas. 

Juan Hurtado plantea como se conecta el mundo rural con la prisión en referencia a una jornada que se realizó en 

la prisión de mujeres que tuvo gran existo de asistencia. Las mujeres se sintieron muy arropadas y estuvieron activas 

participativamente. 

Clemente Mata comenta el tema de la ganadería extensiva. En lo que respecta a como se está manejando, es 

imposible mantenerla, porque económicamente no es viable. De acuerdo con los datos que tiene la administración, 

no es viable. La estructura montada desde el punto de vista agrario, es imposible salvarla. El INFOCA cada vez tiene 

un presupuesto mayor para apagar incendios. Simplemente previniendo con manejos tradicionales como la 

ganadería extensiva ese presupuesto sería mucho menor, y significaría aumentar las cabezas de ganado extensivo 

en Andalucía. No existe un compromiso con la ganadería extensiva, no hay una estrategia para mantenerla. Desde 

el punto de vista de racionalidad económica, el aprovechamiento de los pastos es rentable, su rentabilidad supone 

que sea igual que todo el cereal que se produce en España.  

Indalecio de la Lastra, nuevo colaborador-embajador de la entidad, agradece su reconocimiento. Afirma que debe 

aumentar ese grupo que incluyan en sí mismos “el compromiso y los valores”, desde cualquier punto de vista. La 

importancia de la Fundación versa por dar vida al medio rural, de darle la importancia que tiene realmente para 

toda la población, y porque la administración sigue pensando en la gestión y no en la planificación. La administración 

debe entender la importancia de la ordenación del territorio para que haya paridad entre las zonas rurales y las 

zonas urbanas.  

Reyes Alonso habla sobre la incompetencia de los políticos y la gente que nos gobierna en los ámbitos que están 

gestionando. No existe conciencia ni liderazgo de las personas que están sufriendo una crisis dramática como la de 

la ganadería extensiva.  

Felipe Molina cree que la Fundación es puente entre el sector y el consumidor, de los que están en las zonas urbanas 

a través de la difusión del valor que tienen sus productos. Denuncia que las grandes corporaciones, consumidoras 

de la producción intensiva, se apropian del mensaje del consumo de lo extensivo.  

Miguel Toro ha visto muchas cosas que de alguna manera hay que abordar. El mundo rural en las próximas 

elecciones no va a estar representado. Pide a la Fundación que se concreten iniciativas y normativas que puedan 

tenerse en cuenta de cara a las próximas elecciones.  

Nuria Yáñez pone como un buen ejemplo la gestión del agua en Carcabuey, donde 63 comuneros se han unido para 

usar el agua sobrante de las depuradoras, pero no han recibido la autorización de la Confederación Hidrográfica. 

También pide a la Fundación que se siga reclamando la reducción de la burocracia.  

Tras este debate y sin más cuestiones que tratar, se da por finalizado el Patronato a las 12:30 horas.  
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